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Тематическое приложение  
к газете «Коммерсантъ» №5

«Тогдашний 
президент 
Франции сказал, 
что хочет в ванной 
видеть шкаф  
на 14000 книг.  
Я ответил, что  
это безумие.  
Но президентом 
был он, а не я,  
и Миттеран 
получил то,  
что хотел». 8
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Урок истории
«Форма всегда определяется функци-
ей» — так в свое время высказался аме-
риканский архитектор, первопроходец 
рационализма Луис Генри Салливан. 
Такого же мнения придерживается про-
вокатор Старк, рассказавший, почему 
он так продуктивен и каким должен 
быть современный дизайн. Так же рабо-
тает и лауреат Притцкеровской премии 
 Норман Фостер. Если он проектирует 
круглый дом, это отнюдь не прихоть. 
 Значит, такое решение оказалось лучшим 
для того климата, ландшафта или город-
ского окружения, где строится здание.
Абсолютно все нынче делают ставку 
на функциональность. Современный 
 дизайн теперь максимально утилитарен. 
Наигравшись с непрактичными форма-
ми, создатели современных интерьеров 
дотошно продумывают каждый элемент, 
вписывая его в общий ансамбль. Так, что-
бы было удобно. Концепция, выдвинутая 
еще в XIX веке Салливаном, наконец до-
стигла своего апогея.
Красиво значит удобно. Вот главное 
требование. Каждый, кто  стремится 
 завоевать место на архитектурном 
 олимпе, свято следует этому правилу. 
Таков современный интерьерный язык. 
Как сказал когда-то Виктор Гюго, «зодче-
ство было главной летописью человече-
ства».  Здорово, что сейчас эта летопись 
обрела наконец практичный, а не эзоте-
рический смысл.
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Дизайн  
по-русски
Василий Клюкин — архитектор, биз-
несмен, будущий космический турист, 
который уже совсем скоро отправится 
на орбиту вместе с Леонардо Ди 
Каприо на шаттле Virgin Galactic. 
Совместно с итальянским издатель-
ством Skira предприниматель выпу-
стил альбом о дизайне и архитектуре 
«Designing Legends». В книгу вошли его 
проекты футуристических небоскре-
бов, которые в будущем, как надеется 
Клюкин, станут символом современ-
ной архитектуры. Однако главная 
идея книги — инициировать строи-
тельство небоскреба в форме кометы 
в Монако. Принц Альбер Второй уже 
ознакомился с дизайн-проектом.

Американский 
стиль
В шоу-руме My America представлены 
самые яркие марки американского 
производителя мебели. Оригиналь-
ные аксессуары, мягкая мебель в клас-
сическом и современном стиле, 
а также предметы декора и домашний 
текстиль — словом все то, что требует-
ся для создания интерьера дома, отеля 
или ресторана. Для удобства посетите-
лей магазин разделен на несколько 
тематических зон. Коллекции My 
America обновляются каждый сезон. 
Также в шоу-руме часто проходят 
мастер-классы известных американ-
ских дизайнеров, которые дают сове-
ты покупателям.
www.myamerica.ru

Идеи для душа
Немецкий производитель сантехники 
Hansgrohe представил новую душевую 
систему Raindance Select E 300 3jet 
Showerpipe. Многофункциональный 
термостат позволяет контролировать 
напор и температуру воды и одновре-
менно служит полкой для аксессуаров. 
Все управляющие элементы 
ShowerTablet Select 300 расположены 
очень удобно. Душевой диск имеет 
конструкцию, которая обеспечивает 
два вида струй.
www.hansgrohe.ru

Ностальгиче-
ский фарфор
В московской галерее современного 
искусства фарфора состоялась презен-
тация новой коллекции «Ёжик в тума-
не» Императорского фарфорового 
завода. В коллекцию вошли кофейные 
и чайные наборы, десертные тарелки 
с изображением героев одноименного 
мультфильма. В создании коллекции 
принимали участие художник и автор 
фильма «Ёжик в тумане» Юрий Нор-
штейн, а также его жена, художник-
мультипликатор Франческа Ябрусова. 
На фарфоре изображены сам Ёжик, 
Лошадь, Сова и даже узелок с малино-
вым вареньем. Для каждого изделия 
была разработана фирменная упаков-
ка с иллюстрациями из мультика.

обзорыдизайн

Флорентийские 
мотивы
Флорентийская марка Chelini предла-
гает вариации на тему классической 
мебели в современном прочтении. 
Мастера мебельной фабрики придер-
живаются традиций, характерных для 
Флоренции. Все модели изготавлива-
ются из массива древесины и богато 
украшены резьбой. Многие выполне-
ны на основе реальных исторических 
прототипов. Мастера Chelini владеют 
сложными технологиями окраски, 
патинирования, состаривания, золо-
чения и серебрения. Мебель и светиль-
ники выполнены преимущественно 
вручную. Авторы моделей Chelini — 
известные современные архитекторы 
и дизайнеры. Любое изделие может 
быть адаптировано под конкретный 
интерьер. Мебель может быть изготов-
лена и по индивидуальному заказу.
www.2doma.ru

Цветочное 
настроение
Цветы — важный элемент интерьера, 
а также желанный подарок к 8 марта. 
В студии Flowers Fusion работают про-
фессиональные флористы, которые 
помогут составить красивый букет 
на любой вкус. Богатый выбор цветов 
и ярких аксессуаров, множество 
дизайнерских идей и решений дают 
возможность практически необъятно-
го выбора букетов. 
www.flowersfusion.ru
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«Нужно ломать шаблоны, чтобы 
провоцировать человека на креативность»
Антон Хмельницкий — об идеальном 
пространстве для творчества
Анна Ермакова 

— Поработав с Норманом Фостером, 
какие черты его творческого почерка 
вы бы выделили?
— Фостер — перфекционист. Он известен 
своими нестандартными решениями, од-
нако ни одно из них не было обусловлено 
исключительно эстетическими критерия-
ми. Если он проектирует круглый дом, это 
означает, что такое решение оказалось луч-
шим для того климата, ландшафта или го-
родского окружения, что при этом круглая 
форма оптимальна для тех функций зда-
ния, которые были необходимы заказчику. 
А так как совокупность условий всегда ока-
зывает влияние на проект, из этого следует 
и уникальность архитектурного решения.
— В Москве Фостеру ничего не уда-
лось построить, и российские идеи, к 
сожалению, удалось воплотить толь-
ко на бумаге. Почему?
— Увы, это действительно так. Проблема в 
консервативном подходе к согласованию 
крупных проектов. Наши госструктуры 
опираются на жесткую систему СНИПов, 
бюрократизированный порядок пожар-
ной безопасности, прочие регламенты, 
которые никто не собирался менять. При 
этом Foster and Partners отличается тем, 
что зачастую под отдельные проекты раз-
рабатываются собственные инженерные 
технологии. Как это было, например, при 
работе над башней «Россия». А инновации 
существующими регламентами никак не 
предусмотрены.
— Расскажите о вашем проекте клуб-
ного офиса Cabinet Lounge. Очень 

стремительный переход: Foster and 
Partners — это большая архитектура, 
а Cabinet Lounge, наоборот, камерный 
и локальный проект.
— Мотивацией были собственные потреб-
ности. Мое бюро находится в Лондоне, од-
нако много работы приходится делать в 
Москве. Столичный график не настолько 
интенсивен, чтобы появилась необходи-
мость в оборудовании собственного офи-
са, и все-таки приходится проводить много 
встреч, переговоров с клиентами. В Москве 
уже существовали коворкинги, где вам 
предоставляли стол и лампу, однако у ме-
ня и моих коллег иной уровень, на котором 
важно не рабочее место, а коммуникатив-
ные возможности и представительский 
уровень. Так появилась идея создать про-
странство для успешных фрилансеров, ад-
вокатов, инвесторов, рантье, людей, чей 
основной офис находится в другом городе. 
Кстати, я считаю большой удачей возмож-
ность разместиться именно в этом здании 
на Никольской: оно было построено Шех-
телем для Московского купеческого об-
щества, которое тоже было построено по 
принципу клуба для независимых дело-
вых людей.
— Вы предложили интересное дизай-
нерское решение проекта.
— Должен отметить, что нравится про-
ект не всем. Некоторые посетители быва-
ют разочарованы отсутствием дубовых 
панелей и мрамора. Но я считаю, высокий 
класс — это прежде всего продуманность, 
эргономика и ясность концепции. Напри-
мер, мы пошли на достаточно смелый ход: 
открытые коммуникации потолка отсы-
лают к стилю индастрил, который ощуща-
ется достаточно провокативно в контексте 
исторического здания. Кроме того, мы экс-
понируем в этом пространстве современ-
ное искусство: здесь есть работы таких 
интересных художников, как, например, 
Павел Пепперштейн.
— Каковы последние мировые тен-
денции в области офисного дизайна?
— Сегодня флагманом в области дизайна 
офисов являются IT-компании, в частности 
Google. Для таких компаний характерен 
отход от устоявшихся штампов «корпора-
тивной культуры», которая предполагает 
определенную унификацию и дисципли-
ну. Вместо этого создаются авангардные, 
даже зачастую эпатажные интерьеры, цель 
которых сломать шаблоны, буквально 
спровоцировать человека на креативность 
и нестандартное мышление. Например, 
в одном из офисов Google в некоторых ка-
бинетах нет письменных столов. Вместо 

этого — ванна, наполненная поролоном, 
в которой можно расположиться с ноутбу-
ком на коленях. Напротив — плазменная 
панель, на которой проецируется какой-
нибудь видеоарт. Больше внимания уде-
ляется рекреационным пространствам: 
спортзалам для сотрудников, кафе, лаун-
жам… Неудивительно, ведь подход к ор-
ганизации рабочего времени изменился: 
нет жесткого контроля за сотрудником и 
нормирования рабочего графика. Все боль-
шую популярность приобретает фриланс и 
аутсорсинг, в результате офисы превраща-
ются скорее в коммуникативные центры, 
где люди обсуждают заказы и задания и 
обмениваются идеями, и все меньше напо-
минают «интеллектуальный конвейер» со 
строгой дисциплиной. То есть даже корпо-
рации начинают использовать в своих ра-
бочих пространствах элементы клубного, 
свободного формата.
— Над чем еще вы работаете сейчас?
— Сейчас нашим бюро АI была разработа-
на концепция павильона России для вы-
ставки «Экспо-2015» в Милане. Заданная 
тема выставки, «Продовольствие», очень 
выигрышна для России, одного из круп-
нейших производителей зерна. Однако мы 
стремились уйти как можно дальше от эт-
нокитча с избитыми образами кокошни-
ков, наличников и балалаек и обратиться 
к образам российской модернистской ар-
хитектуры. В результате был разработан 
сложный, динамичный объем с волноо-
бразно изогнутыми поверхностями, ко-
торый ассоциируется с широким полем, 
волнующимся под ветром.
— Сложно ли вам избавиться от вли-
яния на вашу работу Нормана Фо-
стера? Какие принципы или методы 
принципиально отличают вас от зна-
менитого коллеги?
— Фостер — объективист и рационалист, 
его решения обусловлены условиями сре-
ды, при этом он стремится уйти от какой-
либо идеологии. Я придерживаюсь более 
субъективного подхода: мне кажется, что 
внутренний мир человека, его культурное 
содержание, является таким же важным 
условием, как инсоляция или роза ве-
тров — его необходимо брать во внимание. 
Примером этого подхода я назвал бы про-
ект телебашни Halo Tower. Ее образ опре-
деляет круглая галерея со спортивными 
площадки и техническими сооружения-
ми, которая при вечерней яркой подсветке 
выглядит как нимб. Притом что это кольцо 
обладает и функциональными качества-
ми, однако образ нимба вызывает пласт 
культурных ассоциаций.

CV
Антон Хмельницкий — 
партнер легендарного 
 архитектора Нормана 
 Фостера, руководитель 
российского филиала 
бюро Foster and Partners. 
Создатель и совладелец 
клубного офиса Cabinet 
Lounge. Глава междуна-
родного архитектурного 
бюро АI, объединившего 
интернациональный 
коллектив архитекторов.
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Flowers  Fusion – 
сеть московских флористических бутиков премиум-класса,  
представляет коллекцию весенних букетов и композиций. 

Описание кОмпОзиций

01. Букет с весенними 
цветами (тюльпан, нарцисс, 
фрезия, ранункулюс, Бупле-
рум, сирень, салал)
стоимость: 
7 500 руб. (диаметр – 35 см), 
14 000 руб. (диаметр – 50 см)

02. корзина с весенними 
цветами (мимоза, анемон, 
ранункулюс, нарцисс, 
Буплерум)
стоимость: 
5 500 руб. (диаметр – 35 см), 
11 000 руб. (диаметр – 50 см)

03. мини-корзина 
с цветущими горшечными 
растениями  (азалия)
стоимость: 
1 800 руб. (диаметр – 20 см) 

04. корзина с тюльпанами 
(тюльпан, амБрелла, салал)
стоимость:
12 500 руб. (на 50 шт.), 
25 000 руб. (на 100 шт.)

05.  корзина с весенними 
цветами (тюльпан, сирень, 
гиацинт, фрезия, шамилаци-
ум, эвкалипт)
стоимость:
7 000 руб. (диаметр – 40 см), 
11 000 руб. (диаметр – 60 см)

06. Букет с весенними 
цветами  (анемон, тюльпан, 
скимия, лист фисташки)
стоимость: 
5 000 руб. (диаметр – 35 см) 

07.  корзина с цветущими 
горшечными растениями 
(нарцисс, гиацинт лукович-
ный, примула)
стоимость: 
6 500 руб. (диаметр – 40 см) 

08.  Букет с весенними 
цветами  (тюльпан, нарцисс, 
мимоза, салал)
стоимость: 
5 000 руб. (диаметр – 35 см)

по желанию клиента буке-
ты и цветочные компози-
ции могут быть исполне-
ны в любом размере  
и  цветовой гамме.

в компании  Flowers  
Fusion также можно 
заказать корпоративные 
подарки для партнеров  
и сотрудников, внутреннее 
и уличное оформление 
дома и офиса, витрин  
и ресторанных залов.  
      
в бутиках  Flowers  Fusion 
представлено множество 
подарков, композиций, 
праздничных корзин.

адреса салонов: ул. Валовая, 8/18; ул. Остоженка, 3/14, стр.1; тел.: (495) 970 0647, 953 1700, www.ff-art.ru
реклама
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«Самое актуальное сегодня — это свобода»
Филипп Старк о дружбе с президентом, 
красивых вещах и дизайне будущего

— Как вы оцениваете современные 
тренды в дизайне?
— В дизайне нет тенденций. Мы все раз-
ные, и благодаря этому у нас есть свобода 
выбора. Сегодня каждый может найти то, 
что отражает его мировоззрение. Человек, 
любящий роскошь, будет искать сантех-
нику, покрытую золотом, а тот, кто озабо-
чен вопросами экологии, построит экодом. 
Мне нравятся высокие технологии. Самое 
актуальное сегодня — это свобода. У нас 
есть интернет, который нам дает бесконеч-
ную свободу.
— Какой дизайн актуален сегодня?
— Лично я стараюсь избегать бесполез-
ных вещей. Мне интересно возвращаться 
к хорошо забытому старому, в том числе к 
честности. Она дает возможность делать 
нужный продукт в правильное время. И 
этот продукт долговечный. Я искренне 
надеюсь, что мы больше не являемся об-
ществом массового потребления. После 
Второй мировой войны стала популярна 
американская идея. В огромном количе-
стве появлялись вещи, на производство ко-

торых затрачивалось много энергии. Люди 
их покупали, а потом быстро отправляли 
в мусорный бак. Такая система больше не 
работает. Сегодня нам нужен долговечный 
качественный продукт, который станет на-
стоящим наследием для наших будущих 
потомков.
— В 1983 году вы оформили личные 
апартаменты Франсуа Миттерана — 
в то время президента Франции — в 
Елисейском дворце. Было сложно?
— Мне всегда был безразличен статус за-
казчика. Я согласился на этот проект не по-
тому, что об этом меня просил президент 
Французской Республики. Я очень любил 
Франсуа Миттерана и относился к нему с 
большим уважением. Это был очень обра-
зованный и умный человек. Он сам выбрал 
меня. Зачем противоречить тому, кому ты 
доверяешь? Мы никогда не спорили, за ис-
ключением одного случая. Обсуждался ин-
терьер ванной комнаты, Франсуа сказал, 
что хочет там видеть книжный шкаф на 
14 тыс. книг. Я ответил, что это безумие: ко-
му нужна библиотека в ванной? Но прези-

дентом был он, а не я, и Миттеран получил 
то, что хотел.
— Что важнее создать — практичную 
или красивую вещь?
— Этот вопрос был актуален в 1980-х го-
дах, когда приходилось делать такой 
выбор. Сегодня вопрос звучит иначе: по-
лезный или бесполезный продукт? Ответ 
для меня очевиден. Высокие технологии, 
массовое производство, честность, высо-
кое качество и доступная цена — вот что 
я вкладываю в понятие «полезный про-
дукт». Когда я придумываю, я не беспоко-
юсь о том, как он будет выглядеть. Здесь 
логика в том, чтобы все параметры были 
выбраны правильно — тогда вещь сама 
по себе получится красивой. Такая красо-
та интересна и не эфемерна, как мода или 
тренды.
— Все, что производится под лейблом 
Starck, сделано Старком?
— Да, если на продукте написано By Starck, 
значит, это было придумано лично мной. 
Если это хорошая вещь, значит, ее сделал я, 
если плохая — тоже я.

— У вас большой штат сотрудников?
— Нет, нас совсем немного. Моя команда 
— это группа людей, живущих в Париже. 
Кому-то из них за 30, кто-то еще совсем 
молод. Мы никогда не ходим на работу в 
офис, никогда не разговариваем с офисом 
по телефону, офис — это исполнитель. 
Все свои идеи, эскизы и информацию мы 
отправляем почтой. Мы создатели, а не 
бизнесмены.
— А как справляетесь с таким боль-
шим объемом работы?
— Я трудоголик. Работаю постоянно, в лю-
бое время дня и ночи. Идея возникает из 
ниоткуда. И не важно, где я нахожусь в этот 
момент — посреди моря или в кафе рядом с 
женой, я начинаю работать.
— Как человек, который сделал уже 
столько всего, какой вы видите свою 
миссию?
— Мои работы носят политический харак-
тер, отражают мое мировоззрение. Я рабо-
таю ради удовольствия. Многие вещи мы 
делаем абсолютно бесплатно. Помогаем 
молодым специалистам, новым перспек-

Филипп Старк родился 
в семье авиаконструкто-
ра. Получил образование 
в школе Камондо. В 1968 
году основал свою компа-
нию, специализирующу-
юся на дизайне наду-
вных конструкций. 
В 1969 году работал 
дизайнером-оформи-
телем у кутюрье Пьера 
Кардена. А в 1979-м осно-
вал собственное дизайн-
бюро Starck Product. По-
лучил более 15 автори-
тетных наград и стал 
одним из самых извест-
ных дизайнеров мира. 
Кавалер ордена Искусств 
и Литературы.
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тивным компаниям, сотрудничаем с благо-
творительными организациями, социально 
ориентированными компаниями. Главный 
вопрос в том, продолжаю ли я работать ра-
ди денег. Нет, потому что я никогда не рабо-
тал ради этого. У меня много идей, которыми 
я делюсь с людьми. Я верю, что они делают 
нашу жизнь лучше. Если мои идеи нравятся 
— это прекрасно, если нет, значит, я должен 
продолжать свой поиск.
— Вы знакомы с русским дизайном? 
Что вы можете о нем сказать?
— Я ничего не знаю про дизайн — ни про 
русский, ни про итальянский. Я работаю 
без оглядки на других, в своем измерении, 
если хотите.
— Но у вас был опыт работы в России. 
Вы делали ресторан на Якиманской 
набережной…
— Это было очень давно, и, как вы правиль-
но заметили, это был еще тот опыт. Мы 
сделали очень красивый проект, но у ресто-
рана довольно быстро сменились владель-
цы, которые все переделали.
— В каком стиле сделан ваш дом?

— Минимализм. В ширину всего 20 м, в 
диаметре 2 м, матово-серого цвета, с дву-
мя крыльями и шестью сиденьями. Я живу 
там вместе с женой и ребенком, и мы ласко-
во называем его самолетом.
— Вы много путешествуете. Каким 
должен быть интерьер в отеле? Что 
для вас важно?
— Хорошее обслуживание, удобная поду-
шка, ортопедический матрас и ощущение 
уюта. На стиль мне совершенно плевать, 
честное слово. У меня есть два любимых оте-
ля: La Corniche в городе Кап-Ферра и сеть оте-
лей Mama Shelter. Дизайнер этих отелей — я.
— Где вы находите вдохновение?
— Внутри себя, в своих переживаниях, в 
красивых историях из жизни, в классиче-
ской литературе и науке.
— Читали русскую классику?
— Да, но что именно — не помню. Мог 
бы сказать — «Мастер и Маргарита», но 
для меня это произведение не самое зна-
чимое в русской литературе. А не пом-
ню, потому что всегда читаю 12–13 книг 
одновременно.

— Над чем работаете сейчас?
— Сейчас у меня около 200 проектов. Рабо-
таю над созданием робота, проектирую 
лодку, оснащенную сверхтехнологичным 
оборудованием, делаю проекты в сфере про-
мышленного дизайна. Но по-настоящему ме-
ня увлекают высокие технологии. Больше 
всего времени трачу на их разработки.
— А если говорить про футурологию? 
Каким видите дизайн будущего?
— Очень просто — дематериализация. 
Все, что нам нужно, окажется в букваль-
ном смысле в наших руках. Сегодня все 
уменьшается в размере и становится более 
мощным. Вспомните первую стиральную 
машину или компьютер и почувствуйте 
разницу. Мы должны стать очень компакт-
ными — ничего лишнего вокруг нас. Прои-
зойдет соединение биологии и техники. Все 
команды приборы будут получать импуль-
сом из человеческого мозга. Все станет авто-
матизированным, кроме любви. Надеюсь, с 
любовью этого никогда не произойдет.
— Стэнли Кубрик в «Космической 
Одиссее» предсказал появление 

карманного компьютера. Ваши 
предсказания?
— Вселенский разум. Наши творческие спо-
собности, интеллект будут подключены к 
мировой сети — что-то наподобие интерне-
та. Это позволит в разы повысить уровень ин-
теллектуального развития общества.
— Старк — это уже такой чуть ли не 
массовый бренд. Везде Старк. Вас не 
смущает то, что вы повсюду?
— Нет, потому что меня это не касается. Мы 
живем там, где всего этого нет. Мы идем гу-
лять, разговариваем с рыбаком. Для него 
я человек, который ни черта не смыслит в 
рыбалке. Здесь у меня нет ни славы, ни ав-
торитета. Наш небольшой дом расположен 
на севере Италии. Мы не живем публичной 
жизнью, я не читаю газеты или журналы 
об архитектуре или о дизайне. Мне жаль 
на это времени. Вашу статью я тоже читать 
не буду. Я не хочу знать, что говорят обо мне 
в СМИ. Для меня важно быть хорошим че-
ловеком и делать свою работу на пределе 
возможностей.

Беседовала Ксения Картовицкая

Если на продуктЕ
написано By Starck, 
значит, это было 
придумано лично мной. 
Если это хорошая вещь, 
значит, ее сделал я,  
если плохая — тоже я
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«Смелые идеи —  
залог хорошего интерьера»
Клаудио Лути о мягком диване  
из пластика, технологичности  
дизайна и домашнем уюте

О хорошем интерьере 
Я не люблю дома, которые от и до создали 
архитекторы. В них ничего нельзя трогать 
и переставлять, потому что это нарушит 
общую концепцию. Дом должен жить сво-
ей жизнью, вещи — меняться, а само про-
странство становится от этого только 
лучшее и уютнее. У меня есть деревянный 
дом в Санкт-Морице. В центре гостиной я 
поставил фантастической красоты черный 
стол, а вокруг — пластиковые стулья. Инте-
рьер уже скопировали многие мои друзья. 
Хотя казалось бы дерево и пластик — силь-
ный контраст. А в другом доме у меня много 
элегантной старинной мебели, античных 
предметов. Вся эта эклектика смотрится 
превосходно. Смелые идеи — залог хоро-
шего интерьера.

Об успехе
Сделать удобный стол несложно: он дол-
жен быть горизонтальным и устойчивым, 
а создать стул, на котором удобно сидеть,— 
настоящее искусство. Я лично выбираю 
дизайнеров и контролирую каждый этап 
производства. Моя стратегия — это еже-
дневная работа и жесткие сроки. Два раза 
в месяц мы встречаемся с командой дизай-
неров и обсуждаем проекты, которые они 
придумали. Когда мы начинаем разраба-
тывать что-то совершенно новое, я всегда 
приглашаю Филиппа Старка. С ним легко 
работать. Я думаю, что во многом именно 
благодаря Старку Kartell стал таким успеш-
ным и известным брендом. А Kartell, в свою 

очередь, дает ему возможность реализовы-
вает самые невероятные и смелые идеи.

О новых проектах
Все новые проекты будут представлены в 
апреле на миланском Salone del Mobile. Сей-
час мы с Филиппом работаем над одним из 
самых сложных проектов за всю историю 
существования Kartell. Создаем двухметро-
вый диван из пластика, аналогов которому 
в мире нет. Эта модель станет настоящей 
сенсацией. Кроме Старка в компании ра-
ботают такие талантливые и успешные ди-
зайнеры, как Антонио Читтерио, Ферруччо 
Лавиани, Патриция Уркиола.

О производстве
Kartell — индустриальная компания, поэ-
тому мы обязаны инвестировать большие 
деньги в производство. Ведь известные ди-
зайнеры, прежде чем начать сотрудничать 
с компанией, смотрят на ее потенциал. Смо-
жет ли производитель реализовать их идеи и 
затем продать. Я заинтересован в том, чтобы 
создавать долговечный продукт, а пластик 
— очень качественный материал. Недоста-
точно сделать предмет функциональным, 
обязательно нужна эмоция. Наши вещи ин-
дивидуальны и при этом прекрасно вписы-
ваются в любой интерьер. Вот почему Kartell 
так популярен во всем мире. Я не хочу, чтобы 
каждый дом был уставлен мебелью Kartell, я 
хочу продавать вещи, которые смогут гармо-
нично выглядеть в любом доме.

Записала Ксения Картовицкая
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Президент мебельной 
компании Kartell Клау-
дио Лути — организатор 
одной из самых масштаб-
ных дизайнерских выста-
вок — i Saloni. Широко 
известен не только в ди-
зайнерском мире, но и 
фэшн-индустрии благо-
даря тому, что вместе 
с Джанни Версаче создал 
мировой дом моды 
Versace. В конце 1980-х 
купил фабрику по произ-
водству пластика и стал 
заниматься производ-
ством мебели.
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«Сегодня предел — только небо»
Дизайнер Роберт Стерн о сталинском ампире 
и о том, как изменилась Москва  
в новом тысячелетии
— Русская революция 1917 года попы-
талась сокрушить устои, в том числе 
архитектурные. Так появился кон-
структивизм. Но в 1930-х маятник 
снова качнулся в сторону классики. 
Почему это произошло?
— Термин «конструктивизм» в большей сте-
пени относится к нереализованным про-
ектам архитектора Татлина. Здания были, 
как правило, не очень хорошо сконструиро-
ваны и потому некачественно построены, 
вот почему многие из них не сохранились. 
Кроме того, слишком революционный 
конструктивизм был основан на разрыве 
с прошлым и отрезал людей от привычно-
го пространства, а люди хотят чувствовать 
принадлежность к своей истории. Возврата 
в прошлое никто не жаждет, но нам важно 
знать, откуда мы пришли, из чего произо-
шел наш мир и куда он идет. Это главная 
причина того, что конструктивизм ока-
зался непопулярен, а классика взяла свое. 
Американские здания, построенные при 
«Новом курсе» президента Рузвельта, похо-
жи на здания, возведенные при национал-
социализме Гитлера в Германии, при 
Иосифе Сталине в России, а также во Фран-
ции, Италии. Это была аскетичная, строгая 
версия классической архитектуры. СССР 
ввел стиль классического города в совре-
менный мир так, как западный мир не смог 
сделать. Это очень интересно. 
— Неоклассицизм, в котором вы ра-
ботаете, что он впитал в себя из ста-
рой школы, а что отбросил? 
— Классицизм диктует порядок, дисци-
плину, чувство согласованного планирова-
ния, дает вам словарь, который вы можете 
использовать экономно или широко. Нео-
классицизм — это классицизм аскетичный. 
Вообще, застывших стилей нет, местное 
часто смешивается с универсальным, что-
бы привязать здание именно к конкретной 
стране, конкретному городу. Если вы едете 
по Москве, то видите красивые церкви, част-
ные особняки XIX века. Они классичны и в 
то же время выражают что-то очень русское 
(хотя архитекторами часто были итальян-
цы). Классическая архитектура может быть 
локальной и глобальной одновременно — 
это то, что нам нужно сегодня.
— Так что же неоклассицизм отверг?  
— Он отклонил излишества барокко, чрез-
мерную декоративность рококо и призвал 
к эстетическому порядку.
— Где неоклассицизм лучше всего 
прижился?
— Есть много неоклассических зданий 
в России, например в Санкт-Петербурге 
и Москве. В США в этот же период ничего 
практически не существовало: в начале 

ся влажным в течение нескольких дней и 
трескается, если температура поднимает-
ся или опускается. Мы используем бетон 
для возведения конструктива, а в облицов-
ке — другие отделочные материалы, кото-
рые создают красивые поверхности.   
— Как вы относитесь к зданиям из 
стекла и металла? 
— У них есть свое место в городском пей-
заже, но их надо строить по назначению. В 
юности, когда я был студентом архитекту-
ры, а Мис ван дер Роэ — богом архитекту-
ры, сталь, стекло и бронза использовались 
широко. Но некоторые архитекторы зача-
стую используют данные материалы толь-
ко потому, что не хотят думать и творить 
самостоятельно. Я не хочу, чтобы ваши 
читатели думали, что мы не используем 
стекло. Если мы строим большое офисное 
здание, то облицовываем его стеклом, по-
тому что это подходящий материал для та-
кого проекта.
— За какими строительными матери-
алами будущее? 
— Всегда будет появляться что-то новое. Я 
не могу предсказать вам будущее. Недав-
но произошли удивительные открытия в 
производстве стекла — его качество стало 
намного выше, увеличилась способность 
контролировать температуру. Стекла в об-
лицовке зданий теперь могут быть более 
элегантными и эффективными, чем 15 
лет назад.
— Когда вы преподаете архитектуру 
ученикам, что вы пытаетесь им при-
вить в первую очередь? 
— Внимательно смотреть на предметы, 
формы, материалы. Чтобы понимать, как 
будет выглядеть архитектура, когда они 
станут лидерами в своей профессии. Я хочу 
научить их самостоятельно мыслить, не за-
мыкаться на стиле или каком-то моменте.

Кроме того, талант должен соседствовать 
с интеллектом. Есть рок-звезды, которые 
умеют петь, но при этом они форменные 
идиоты — к тому времени, когда им испол-
няется 30 лет, они уже уничтожены кокаи-
ном, растратив свои деньги и дарования. 
Это пустая трата таланта. Важно понять, как 
развивается талант, и уметь выводить его 
на следующий уровень. Самое слабое место 
архитекторов заключается в том, что они не 
всегда обладают умением слушать, что они 
часто строят для других архитекторов, а не 
для людей — это ошибка. 
— Какова для вас максимальная 
этажность здания? 
— Когда я рос, Empire State Building был на-
столько высок, что казался выше некуда. 
Но сегодня предел — только небо.

Беседовала Ольга Воронова
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XIX века мы строили очень скромные зда-
ния. Когда Россия была богатой империей, 
мы были еще очень бедной страной, но все 
равно есть прекрасные небольшие строе-
ния, которые достойны подражания. 
— Что вас удивило в архитектур-
ном облике Москвы? Каковы ее 
особенности?
— Здания после Перестройки все сделаны 
из смешанных форм, блестящих материа-
лов, у них нет продуманной композиции. 
Это неудачный пример постмодернизма. 
Но мне очень нравятся дома начала XIX ве-
ка в стиле модерн, многие постройки ста-
линской эпохи.
— Есть страны, которые отличаются 
неповторимой национальной архи-
тектурой. Какая из них вас привлека-
ет и вдохновляет?
— Я не думаю, что современные страны 
имеют неповторимую национальную ар-
хитектуру. Нельзя сказать, что вся Россия 
неоклассическая. Или что во всей Фран-
ции есть единый национальный архитек-
турный стиль и это только рококо. Когда я 
приезжаю в новую страну, то смотрю на нее 
не как турист, а как архитектор. Открываю 
что-то новое, собираю драгоценные буси-
ны, из которых потом получается жемчуж-
ное ожерелье. Это вдохновляет.
— Что, с вашей точки зрения, психо-
логически комфортно в архитектуре? 
— Это когда вы можете посмотреть на что-
либо во второй раз. Большие здания, по-

строенные в прошлом, их я люблю, они 
монументальны. Часть работы архитекто-
ра — обращать внимание на детали, иметь 
достаточно денег для того, чтобы клиент 
смог реализовать замыслы. Если вы цинич-
но говорите «я не могу этого сделать» или 
«мой клиент не будет тратить на это…», то 
вы проиграли еще до того, как вы вышли на 
«поле боя». Я стараюсь согласовывать зда-
ния с окружающей средой. В конце 1990-х и 
начале 2000-х в Москве был строительный 
бум, и некоторые здания, построенные тог-
да, страшноваты, вырваны из контекста. 
Посмотрите на монументальные здания, 
которые были построены в сталинскую 
эпоху и на постройки XIX века! Москва не-
вероятно богатый город-космополит, и 
если вы любите эти здания, почему бы не 
продолжать строить в том же духе? Рос-
сийской столице нужно немного больше 
связности, согласованности и ясности в 
архитектуре. 
— С какими материалами вы предпо-
читаете работать? 
— В экстерьере я люблю камень. Нет двух 
одинаковых камней. Мне также нравится 
кирпич: в нем чувствуется рука мастера, 
который кладет каждый кирпич на свое 
место. Мы строим много проектов из де-
рева в Соединенных Штатах — с этим ма-
териалом можно делать удивительные 
вещи. А вот использование железобетона 
на фасадах мне не нравится. Бетон чутко 
реагирует на погоду: он намокает, остает-
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трендыгеометрия

В этом сезоне в новых каталогах мебели 
и аксессуаров на удивление много 
предметов интерьера с геометрически-
ми линиями и замысловатыми узора-
ми. Несмотря на лаконичность, ассор-
тимент стеллажей, комодов и журналь-
ных столиков удивляет своим многооб-
разием. Помимо традиционного дерева 
и стекла встречаются металл и даже ка-
мень. Привычные ящики незаметны за 
активными принтами, а книжные 
полки ломаных линий крайне прак-
тичны и вместительны. Главное — не 
бояться новых сочетаний и ярких ак-
центов. При оформлении гостиной 
можно использовать массивные вещи 
из дерева и металла в клетку и квадра-
ты, украшения и скульптуры ручной 
работы. Такие вещи в минималистском 
строгом интерьере будут выглядеть как 
настоящие арт-объекты.

акцент в доме
Светильник 
Copper, медь, 
дизайнер 
David Derksen

Ширма 
с четырьмя 
секциями Ping, 
стек ло, орех 
к ана летто, 
Giorgetti

Стелла ж 
для книг 
с к арк асом 
из массива 
дуба SHANGHAI, 
дизайнер 
Giuseppe Bav usо, 
Alivar

Комод Intarsia , 
мета лл, дерево, 
дизайнер 
Alto Rossi

Комод Intarsia 
Tr atto, дерево, 
мета лл

Н апольна я 
лампа Baccar at

Стол M a xima, 
дерево, 
Bartoli design

Декоративный 
самолет Wooden Base 
Aeropl ane, мета лл, дерево, 
дизайнер Andrew M artin

Стак ан Baccar at
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трендыкухня

Смелость в выборе цвета — продолжа-
ющийся интерьерный тренд ушедше-
го года, плавно перетекший в год на-
ступивший. Освежить вид любой 
кухни и подчеркнуть ее индивидуаль-
ность можно с помощью ярких прибо-
ров, благо производители предлагают 
в этом направлении целую палитру 
возможностей. Привлекающие вни-
мание акценты: от теплого голубого 
до кричащего желтого — прекрасное 

решение для любого интерьера. Еще 
один доминирующий тренд — эклек-
тика, а это значит, что даже самый 
классический декор идеально сочета-
ется с футуристической сутью совре-
менных бытовых гаджетов. Обилие 
света, блеска и отражений — тенден-
ция, перекочевавшая из года Драко-
на,— рождает позитивные настрое-
ния, в которых так комфортно преда-
ваться эпикурейству.

Холодильник 
Electrolux

Тарелк а Fassianos 
от Bernardaud

Кофеварк а 
Bugatti Diva

Мороженица 
BOR K E801

в цвете

Миксер 
Kitchen Aid

Соковыжима лк а 
Bugatti Vita

Кованый чайник 
Bork

Ваза 
Baccar at

Блендер 
Bork B800
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Модная честная кухня
кухня инновации

                              часто говорить 
о «честной кухне». Вдруг вполне оче-
видное и логичное действие, взять 
и приготовить сочный и добрый, 
равномерно прожаренный ростбиф, 
запечь кусок птицы или рыбы, до-
биться их нежной текстуры, стало 
настолько модным, как когда-то мо-
лекулярное желание превратить все 
вокруг в пену, гель или желе. Впро-
чем, такая тенденция жарить-парить 
«по-честному» любые сезонные про-
дукты была всегда присуща жите-
лям Средиземноморья, – и никакого 
нового изобретения в этой самой 
«честной кухне» нет. Вот, скажем на-
вскидку, для итальянских блюд тебе 
не нужны никакие хитрые приборы. 
Возьми сковородку, поставь на огонь, 
сбрызни ее оливковым маслом, до-
бавь беспощадно раздавленую секун-
дой ранее дольку чеснока, брось на 
пару минут на раскаленную поверх-
ность, к примеру, нарезанные розо-
ватые шупальца осьминога, затем 
смешай получившееся с отваренным 
заранее картофелем, нарезанными 
на крупные дольки помидорами, еще 
оливкового масла, сок пол-лимона 
– и наслаждайся себе прекрасным 
классическим блюдом, известным 
каждому, кто хоть раз бывал в Ита-
лии. Что в нем сложного? Ничего, все 
по-честному. Правда, можно сколько 
угодно пытаться повторить его дома – 
и плеваться резиновым осьминогом, 
и воротить нос от некогда любимого 
блюда. А потом снова мечтательно 
закрывать глаза и вспоминать о том 
маленьком ресторане в лигурийской 
рыбацкой деревне, где этот простец-
кий вариант средиземноморского 
жаркого делали идеально. Да и чего 
там только не делали! Никакой миш-
леновский ресторан с его спецэффек-
тами не сравнится. 

Секретов никаких нет: чтобы 
лихо бросить на сковородку что-
нибудь и лихо это потом съесть, раду-
ясь полученному результату, – нужно 
десятилетиями тренироваться. Про-
стая комбинация «все на глаз» лю-
бого идеального блюда портит все 

тем, кто про этот «глаз» ничего не 
понимает. Хочешь, чтобы получилось 
хорошо, если ты не шеф – четко сле-
дуй пропорциям и инструкциям. Об 
этом всем мне рассказывает итальян-
ский шеф-повар Карло Греку на кухне 
«Дом Карло», ресторана, куда ходят 
за настоящей и честной итальянской 
кухней. Каково было мое удивление, 
когда на его кухне московской, да-
лекой от ресторанной суеты, он уже 
давно перешел со сковородок на го-

товку в какой-то «машине». Про это 
еще одно модное направление, гото-
вить все в мультиварке, мне радостно 
рассказывали мои соседи, но увидеть 
ее у шеф-повара – по-настоящему по-
разительно. Его мультишеф BORK 
U800 не просто идеально готовит 
все любимые Карло блюда. Он и сам 
специально разработал для него пару 
десятков  рецептов, три из них даже 
«вшили» в память прибора. Один 
из которых, кстати,  тот самый ли-
гурийский осьминог. Впоследствии 
выяснилось, что такой же мультишеф 
есть и у другого шеф-повара Руслана 
Италмазова, ответственного за кухню 
в ресторанах «Ля Террас» и «Фейс». За 
бокалом вина он показывает, как де-

Секретов никаких нет
Функция «мультиповар» позволяет 
экспериментировать, самому определяя 
время и температуру. Это идеальный режим 
для людей, любящих импровизировать, 
смешивать ингредиенты, стили, кухни, 
придумывать новые уникальные рецепты.

Сейчас принято

Руслан Италмазов

Bork_Inter.indd   2 17.02.14   16:54



кухня инновации

временное кулинарное шоу на деци-
метровых каналах на обходится без 
него в последние годы. Раньше меня 
пугали эти сумасшедшие, покупаю-
щие огромные тазы с термометрами, 
в которых часами выдерживали при 
температуре 55-57 грудусов то мясо, то 
рыбу, то даже яйца. Результат, правда, 
на телеэкране выглядел впечатляю-
ще: идеальное мясо наразрез, лучше 
не придумаешь. Италмазов говорит, 
что эти «модности» мультишефу тоже 
подвластны, потому как он часами  
может поддерживать температуру с 
точностью до градуса, а места зани-
мает всего ничего. Даже прибором 
для вакуумной упаковки продуктов 
обзаводиться не потребуется: опуска-
ем в воду обычный zip-пакет с куском 
мяса внутри, закрываем, а потом экс-
периментировать можно хоть до бес-
конечности… 

С философским видом вращая 
джостик мультишефа, Руслан призна-
ется, что его покорил режим «мульти-
повар»: «Я никогда не держу в голове 
то, что я хочу приготовить. Функция 
«мультиповар» позволяет мне импро-
визировать, самому определяя время 
и температуру. Мне кажется, это иде-

альный режим для людей, любящих 
импровизировать, смешивать ингре-
диенты, стили, кухни, придумывать 
новые уникальные рецепты».

Но мне как-то ближе простой, 
честный подход. По совету Гре-
ку принес домой мультишеф U800 
бронзового цвета, к моей кухне, об-
шитой деревянными панелями, он 
подходит в самый раз (серебристая 
же версия лучше приживется в ми-
нималистичном хай-теке). Купил 
пунцово-розового осьминога, карто-
фель, нагловато красные помидоры-
черри, чеснок. Порезал, обжарил. За-
крыл крышку – и достал того самого 
нежнейшего осьминога, без которого 
мое самое любимое блюдо оказалось  
бы несъедобным. Смешал, положил в 
тарелку, достал приборы – счастлив! 
А вот когда наемся – буду осваивать 
другие модные теперь, но такие же 
честные, как вкусная еда, методы. И 
почему-то мне кажется, что дома у на-
шего Президента тоже проходят знат-
ные кулинарные эксперименты, по 
крайней мере на одном федеральном 
канале как-то показывали его кухню 
– полную серебристых «помощни-
ков» BORK.

лать так, чтобы ризотто было похоже 
на итальянское ризотто, а плов – на 
настоящий, узбекский рассыпчатый 
плов, чтобы мясо от одного прикос-
новения ножа тут же теряло способ-
ность ему сопротивляться. Вообще, 
с вызовом в голосе Руслан заявляет, 
что хороший повар использует все, 
что возможно, для достижения луч-
шего результата. Дома не установишь 
хорошую индукционную печь, не за-
ставишь кухню профессиональным 
оборудованием, не нагонишь тройку-
другую помощников, которые будут 
следить за идеальным приготовлени-
ем отдельных ингредиентов. А хоро-
шо есть хочется всегда  – будь ты хоть 
итальянец, хоть русский. Его индук-
ционная печь, сковородка, пароварка 
и еще куча разных приспособлений 
в одном корпусе дома – как раз тот 
самый мультишеф BORK. Мало того, 
благодаря возможности четкого кон-
троля за температурой и давлением, 
в нем получается готовить и популяр-
ные теперь блюда в вакууме при низ-
ких температурах – еще одно модное 
направление, сувид (sous-vide). Об 
этом направлении для искушенных я 
тоже знаю не понаслышке: любое со-ре

кл
ам

а

Bork_Inter.indd   3 17.02.14   16:56



коммерсантъhome&interiors

инспекциядом

 16 февраль2014

«Стиль в интерьере  
так же важен, как в моде»
Итальянский кутюрье Эрмано Шервино  
о секретах хорошего интерьера,  
любимом доме и фамильных реликвиях
Ксения Картовицкая 

О доме
Я всегда хотел купить дом в Форте-дей-
Марми. В этом городе прошло мое детство, 
здесь я вырос. Это сегодня Форте-дей-
Марми превратился в модный, дорогой ку-
рорт. Я его помню совсем другим. Мой дом 
— настоящее убежище от суеты и бесконеч-
ных дел. Я очень много путешествую, но 
только здесь по-настоящему отдыхаю, на-
бираюсь сил и зачастую нахожу вдохнове-
ние для новых коллекций. Самое любимое 
место в доме — спальня. Здесь я читаю кни-
ги, смотрю любимые фильмы или просто 
любуюсь прекрасным видом из окна.

О дизайне
Когда я купил дом, у меня не было четкого 
представления о том, какой дизайн я хочу. 
Самое главное было создать пространство, 
где мне всегда было бы уютно и комфортно. 
В молодости я получил архитектурное об-
разование, поэтому интерьер дома я приду-
мывал сам. Я выбрал средиземноморский 
стиль, потому что мой дом расположен на 
берегу моря. Большие окна и стеклянные 
двери наполняют дом воздухом и светом, 
делают пейзаж за окном частью интерье-
ра. Гостиная оформлена в стиле минима-
лизма. Я не заказывал мебель у крупных 
производителей и не создавал диван спе-
циально по моим эскизам. Большая часть 
мебели была куплена во время путеше-
ствий. Также в доме есть антикварные 

CV
Первые коллекции 
 Эрмано Шервино начал 
создавать еще в детстве. 
А в 20 лет уже открыл 
свой магазин женских 
сумок и аксессуаров во 
Флоренции. Знаменитый 
бренд мужской и жен-
ской одежды Ermanno 
Scervino появился в сере-
дине 1990-х годов и очень 
быстро завоевал миро-
вой подиум. Сегодня 
Ermanno Scervino — ве-
дущий дом моды, а среди 
его постоянных клиен-
тов такие знаменитости, 
как Шерон Стоун, Ума 
Турман и Анджелина 
Джоли.
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вещи и фамильные ценности. Для меня 
секрет хорошего интерьера прост: много 
света и обязательно правильная акустика, 
чтобы слушать красивую музыку.

О стиле
Стиль в интерьере так же важен, как в мо-
де. Для меня стиль — понятие долговечное. 
Если говорить о трендах, то, наверное, их 
нет. Прежде всего вам должно быть ком-
фортно там, где вы живете. Вещи, которые 
наполняют дом, могут многое рассказать 
о своем хозяине. Они всегда отражают его 
внутренний мир. Если вы будете гнаться за 
модой в ущерб своим вкусам и пристрасти-
ям, вам никогда не будет комфортно жить в 
вашем доме или квартире. Не зря говорят, 
что дизайнеры должны быть хорошими 
психологами.

О любимых вещах
В моей гостиной висит автопортрет Эн-
ди Уорхола. Он мне дорог не потому, что я 
коллекционер и инвестирую деньги в ис-
кусства, а просто потому, что эта картина 
напоминает мне про мое путешествие в 
Нью-Йорк и неожиданное знакомство с са-
мим Энди Уорхолом. Он был потрясающий 
человек и великий художник.

©
 M

a
s

s
iM

o
 s

e
s

t
in

i /
 п

р
е

д
о

с
та

в
л

е
н

о
 п

р
е

с
с

-с
л

у
ж

б
о

й
 B

o
s

C
o

п
р

е
д

о
с

та
в

л
е

н
о

 п
р

е
с

с
-с

л
у

ж
б

о
й

 B
o

s
C

o

©
 M

a
s

s
iM

o
 s

e
s

t
in

i /
 п

р
е

д
о

с
та

в
л

е
н

о
 п

р
е

с
с

-с
л

у
ж

б
о

й
 B

o
s

C
o

16-17_005 Chervino.indd   17 17.02.14   23:37



коммерсантъhome&interiors

трендампир

 18 февраль2014

Дерево в жизни
Карельская береза, сформировавшая 
фундаментальное направление в дизайне
Ольга Воронова 

Буква «N» часто встречается в де-
коре стиля ампир. Она означает имя по-
велителя стиля Наполеона Бонапарта. 
Именно по его желанию архитектурно-
декораторский мир повернул голову на-
зад, чтобы взглянуть на Древнюю Грецию 
и Рим. Придя к власти, честолюбивый 
корсиканец захотел упрочить свое поло-
жение всеми способами. Он стремился к 
самоутверждению, хотел почувствовать 
себя истинным императором. Ему на по-
мощь пришли архитекторы Пьер Фонтен и 
Шарль Персье, создавшие героический, ис-
полненный воинственного пафоса стиль 
ампир («empire» — «империя»). До сих пор 
в домах царил более строгий и лаконич-

ный классицизм. Ему на смену пришла 
тоже классика, но более помпезная — клас-
сический милитари. Вернулись колонна-
ды (Исаакиевский собор), триумфальные 
арки, обелиски. Безусловно, итальянский 
поход сделал Бонапарта поклонником 
древних империй, а тяжелый египетский 
поход раскрыл перед будущим императо-
ром красоты Древнего Египта. Военачаль-
ник создал новый стиль.

Стены и потолки теперь не делились 
визуально на части, они стали простыми, 
гладкими. Но это не означает, что декор 
вовсе исчез — нет, он преобразился. Поя-
вились перекрещенное оружие, знамена, 
шлемы, львиные мягкие и орлиные когти-

Робер Лефевр. 
Портрет Н аполеона, 
1808 год

РазгоРяченные танцами 
барышни выпархивали зимой 
в свои кареты, не накидывая шубок: 
они хотели казаться воздушными 
и игнорировали суровый российский 
климат
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стые лапы, черные, позолоченные, бронзо-
вые сфинксы и иероглифы (спустя время 
человек во френче вспомнит милитари На-
полеона и повторит его в своей стране — 
так в России появится сталинский ампир).

А тогда, в начале XIX века, в гостиных 
появились узкие витрины, углы стульев, 
комодов, диванов стали украшать метал-
лом. Для небогатых людей, у которых не 
хватало денег на бронзу, львиные, орли-
ные лапы, львиные морды делали из по-
золоченного папье-маше. Новой деталью 
интерьера стала кушетка рекамье с изо-
гнутой спинкой. Комоды часто заменялись 
низкими шкафами-прилавками с двумя 
дверцами. Поверхность таких шкафов по-
крывалась мраморной плитой — таким об-
разом, шкаф становился еще и консолью. 
Основным видом древесины для нового 
стиля избрали красное дерево, для более 
светлых оттенков использовали лимон.

Стиль, как это ни странно, не прижился 
в Европе. Лишь Россия, стремившаяся под-
ражать Франции, переняла его. И не только 
переняла, но и обогатила. В конце XVIII ве-
ка князь Мещерский, имевший столярное 
производство, начал изготавливать ме-
бель из карельской березы. Дерево это не-
взрачное, низкорослое. Но древесина его 
необычайно прочная (карельская береза 
почти не колется, поэтому из нее делали 
молотки) и красивая своими узорами. Бе-
реза играет на солнце, передавая свою по-
зитивную энергию. Растет дерево не только 
в Карелии, но и на севере Европы (у финнов 
есть поговорка: «Хочешь, чтобы твои дети 
не знали нужды, посади карельскую бере-
зу»), в Белоруссии, в Курской области (где и 
располагалось имение князя Мещерского). 
Есть она и в Подмосковье, но определить ее 
может только искушенный знаток леса.

Князь Мещерский первый сделал из 
карельской березы мебель. В сочетании с 
бронзовым или позолоченным декором 
она выглядела просто божественно (к сча-
стью, антиквариат из солнечной древеси-
ны запрещено вывозить из страны).

Поскольку мебельные опыты с березой 
пришлись на конец XVIII века, популяр-
ным дерево стало как раз во время расцвета 
ампира. В салонах и гостиных появились 
диваны с деревянными подлокотниками 
и спинками — чем-то они напоминали ко-
рыта. Спинки стульев декорировались ли-
рами, подлокотники кресел — сфинксами, 
лебяжьими шеями с головой. Из карель-

ской березы, которую некоторые специа-
листы считают просто больным деревом, 
делались изумительные вещи, которые не-
плохо сохранились.

Ампир вторгся не только в архитектуру 
и дизайн помещений — он проник почти 
во все сферы. Появилась посуда в стиле ам-
пир. Дамы тоже подхватили идею антично-
сти и стали одеваться в почти прозрачные, 
легкие платья с завышенной талией, на 
ногах носили атласные туфельки. Как это 
часто бывает в модной индустрии, новые 
идеи создают новые сложности. В одном из 
воспоминаний о тех годах находим запись: 
«В нынешнем году многие поплатились за 
танцы. Бедная княгиня Шаховская опасно 
больна. У Вас умирает маленькая графиня 
Бобринская, вследствие простуды, схва-
ченной ею на бале». Разгоряченные танца-
ми барышни выпархивали зимой в свои 
кареты, не накидывая шубок: они хотели 
казаться воздушными и игнорировали су-
ровый российский климат. В результате 
болели часто, однако желание выглядеть 
гречанкой или римлянкой было сильнее, и 
женщины, как всегда, становились жертва-
ми капризной моды.

Просуществовал ампир недолго — с 
конца XVIII века и до падения Наполео-
на. В России он задержался до окончания 
первой трети века. В прочей Европе царил 
бидермайер.

Сег од н я воссоз дат ь а м п и р с лож -
но: это фундаментальный стиль, и по-
зволить его себе может не каждый. Но 
эклектика многим по плечу, а она до-
вольствуется деталями, собранными из 
разных стилей. В России можно купить 
подсвечники-колонны из самоцветов, 
украшенные бронзой — их производят на-
ши фирмы. Есть производство не только в 
богатой самоцветами Сибири, но и в Крас-
нодарском крае: там производят ампир-
ные подсвечники из карельской березы и 
бронзы. Можно найти приборы для пись-
менного стола, канделябры с египетскими 
мотивами. А вот с мебелью проблема — ее 
придется делать на заказ либо покупать 
антикварную. Еще один способ удешевить 
покупку — заказать мебель из шпона или 
пойти по самому простому пути — забыть 
о карельской березе и купить предметы из 
красного дерева, потому что во Франции 
именно оно считается ампирным. Но соче-
тать эти два дерева не стоит: они слишком 
разные, и оба самодостаточны.
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«Путь к счастью идет через дизайн-арт»
Владелец лондонских дизайн-галерей Дэвид 
Гилл уже 25 лет продает не очень практичную, 
очень дорогую мебель, и у него нет отбоя 
от покупателей

О доступности дизайна 
Многие люди думают: искусство, дизайн — 
я не могу себе этого позволить. Это неправ-
да. Каждый из нас покупает мебель. И те, кто 
делает это в Harrod's, тоже тратят уйму денег. 
И им даже не приходит в голову заглянуть 
в галерею дизайна. Или они смотрят внутрь 
через витрины и ничего не понимают. Мо-
жет быть, если бы они увидели эти же вещи 
в Harrod's или Selfridges, они бы их купили. 
Они бы просто сказали: «О, какой милый 
столик, куплю-ка я его». Не задумавшись ни 
на секунду, что там скрывается за этим сто-
ликом: «О, какая прелесть, беру!» Это была 
бы просто мебель.

Я помню однажды еще в старом нашем 
помещении на Фулэм-роуд открылась дверь 
и красивая молодая женщина спросила: 
«Можно войти?» Я сказал: «Конечно, входи-
те, в чем дело». «Я не собираюсь ничего поку-
пать».— «Ну так что ж, какая проблема?» Она 
все обошла, посмотрела и потом говорит 
мне: «Вы знаете, я чувствовала себя очень не-
счастной. Я зашла в вашу галерею, потому 
что я посмотрела через витрину, и то, что я 
увидела, наполнило меня счастьем». У меня 
есть несколько знакомых девушек, которые 
ходят ко мне в галерею, потому что они обо-
жают вещи, которые здесь видят. И они не 
покупательницы.

О разнице между покупателями 
дизайн-арта и обычными людьми 
Причина, по которой люди покупают 
дизайн-арт, очень проста: приобретая по-
добные вещи, вы приобретаете их особый 
творческий дух. Покупая что-либо в универ-
магах и торговых центрах, вы покупаете да-
же не копии, вы покупаете интерпретацию 
того, что уже было сделано. Это как с высо-
кой модой. Как только в моде появляется 
что-то новое, проходит немного времени — 

и вы видите представленные тренды в мас-
совых универмагах. С мебелью то же самое: 
есть принципиально новое, а есть то, что 
сделано «по мотивам» этого нового — вот 
что люди чаще всего покупают. Разница — 
в подходе. Говорите ли вы себе: «Я куплю 
эту вещь из магазина за ее цену, потому что 
я живу вот так». Или вы скажете: «Нет, мне 
нравится коллекционировать, я хочу почув-
ствовать себя коллекционером, я немножко 
подкоплю и куплю эту вещь в галерее — а 
вдруг она однажды станет исторической?»

О стиле интерьера 
Многие люди до сих пор живут в интерье-
рах, где доминируют идеи прошлого. Все 
это продиктовано воспоминаниями о чу-
жом вкусе, желанием принадлежать к об-
ществу, к которому потребители такой 
культуры не принадлежат: к аристократии, 
богеме начала прошлого века и т. д. Я тоже 
когда-то мечтал о картинах Пикассо, Ма-
тисса, а в университете, изучая историю ис-
кусств, специализировался на живописи 
эпохи барокко. Но при этом интересовался 
тем, что происходит сейчас, и сравнивал со-
временные тенденции с историческими. В 
какой-то момент пришло понимание, что 
нет ничего более волнующего, чем откры-
вать новое, искать современную живопись, 
которая вам нравится, смотреть в зерка-
ло современности и жить совсем другой 
энергией.

Об истоках 
Я начал свою карьеру в аукционном доме 
Christie's, это был мой университет. Там 
мне довелось увидеть прекрасные произве-
дения искусства со всего мира. Ты видишь 
картину Лучо Фонтаны, видишь вазу эпохи 
Мин, видишь русскую царскую корону — 
это возбуждает аппетит, который ты не мо-

Н астольна я лампа, 
А лександер Тейлор

Л ампа «Замороженна я 
слеза», Рейнер Бош
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жешь удовлетворить. Зато ты становишься 
очень осведомленным в том, где действи-
тельно лежат границы возможного. В этом 
истоки того, что из меня вышло.

О начале карьеры 
Мне всегда нравились прекрасные вещи. 
Многие из них в те дни (1970-е годы) были 
недооценены, в том числе замечательная 
мебель ХХ века авторства Рульманна, Эй-
лин Грей, Джакометти. Она стала началом 
моей страсти и коллекционирования. По-
том я стал советовать другим, стал даже, я 
так бы выразился, обучать других коллек-
ционеров, помогать им понять мой вкус 
и ему следовать. Каждый, кто приходил 
ко мне домой, тут же хотел унести с собой 
какой-то из собранных лотов. Мне часто го-
ворили: «О, я просто влюбился в эту вещь!» 
А я, я был очень привязан к своим коллек-
циям и не хотел ничего продавать. Только 
когда один мой друг сказал: «Дэвид, долго 
это будет продолжаться?», я наконец поду-
мал: действительно, почему бы нет? Очень 
быстро оказалось, что я могу опустошать 
свою квартиру хоть каждый день. Мне при-
ходилось покупать все больше и больше 
предметов. И тогда я открыл свой первый 
магазин на Фулэм-роуд. Это было в конце 
1980-х. И знаете, почему я сделал это? Когда 
я постоянно находился в поиске прекрас-
ных вещей, вещей XVII, XVIII веков, и найти 
их было очень-очень трудно, я постепен-
но дозревал до того, что уже пришло время 
создавать новые столь же прекрасные про-
изведения. Вот почему я начал работать над 
собственными идеями.

О ценности знания 
Для покупателей имена важны. Но. Как дела-
ются имена? Великий сейчас Рон Арад начал 
работать в 1960–1970-е. В те годы вы должны 

были бы уж очень размечтаться, чтобы пред-
ставить, где он теперь окажется. Люди не 
покупали те его бетонные штуки. Они смо-
трели и думали: господи, что это? Так что 
имя дизайнера — это не главный двигатель 
продаж. Когда люди приходят ко мне, они 
приходят не за какими-то определенными 
дизайнерами, а чтобы «купить Дэвида Гил-
ла». Потому что они знают меня и мне дове-
ряют. Моя история началась 25 лет назад с 
продажи мебели лучших мастеров: Эйлин 
Грей, Джакометти, потом Элизабет Гаруст 
и Матиа Бонетти, потом Дональда Джадда. 
Я знал эти неизвестные широкой публике 
имена, понимал их ценность. Вещи, кото-
рые я продавал в 1994 году за £8 тыс., теперь 
уходят с аукционов за £127 тыс. Даже я бываю 
иногда шокирован. То же самое происходит в 
аукционных домах Tajan, Sotheby's New York, 
когда они продают за полмиллиона долла-
ров вещь, которая только что стоила ровно 
на порядок дешевле. А ведь существуют ты-
сячи и тысячи предметов дизайна, кото-
рые никуда не пойдут, ничего не достигнут. 
Чтобы оценить их потенциал, вы должны 
знать историю и думать о ней, когда коллек-
ционируете. Или воспользоваться советом 
профессионала.

О коллекционировании 
Вот что надо понимать: у вас не должно быть 
обязательно миллионов, чтобы коллекцио-
нировать. Я вчера выступал на каком-то те-
лешоу и обратился к зрителям: приходите, 
не бойтесь, я дам вам хороший совет. Если у 
вас всего £5 тыс., приходите, я вам скажу, что 
хорошего вы можете купить за эти £5 тыс. 
Вы будете счастливы с этой вещью и потом 
вернетесь, чтобы купить что-то, что будет 
стоить уже £25 тыс. Вы просто откроете для 
себя этот путь. Путь к счастью.

Записала Ольга Косырева

Обеденный стол  
от За хи Х а дид,  
серия Liquid Gl acial

Ст ул Lupa дизайна 
братьев К ампана, 
лимитированный 
выпуск 
8 экземпляров

Зерк а ло «Гордость» 
от Барнэби Барфорда
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Стол «Л аг уна»  
от Гаэтано Пеше

Стол от Фредриксона 
Ста лларда
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Непростые вещи
Предметы из промышленных отходов, 
диктующие новую интерьерную парадигму
Ольга Косырева 

Пару лет назад на пешеходном мосту 
на Фрунзенской набережной мне всегда 
попадались на глаза граффити на старых, 
советского дизайна гигантских воротах: 
«Самые главные вещи в жизни — это не ве-
щи». Я хотела сделать это девизом одного из 
номеров журнала, который тогда редакти-
ровала, хотела из этого фотопроект и даже 
думала сделать лозунг девизом всей своей 
жизни… Над последним все еще работаю. 
Хотя нет уже ни того журнала, ни той над-
писи, ни тех ворот: вещи исчезают быстрее 
и бесследнее, чем идеи и мысли.

Наверное, в этом и состоит одна из глав-
ных причин, почему в странах с развитым 
и демократичным общедоступным ди-
зайном люди все меньше интересуются 
вещами и все больше — идеями и спосо-
бами обогатить и украсить свою жизнь че-
рез дизайн. Чтобы решить с его помощью 
проблемы, часто малозаметные, улучшить 
качество жизни, ее экологичность.

Это понятно: вещей уже слишком мно-
го, и все вакантные места в доме заняты. 
Менять старые предметы интерьера на но-
вые в Европе без веской причины в голову 
никому не приходит. Так же, как не укла-
дывается в европейском сознании мысль 
демонстрировать финансовое или соци-
альное положение путем покупки дорого-
стоящих предметов обстановки.

Дизайн служит другим богам. Воз-
можность убедиться в этом предостави-
ла выставка «Новая роскошь. Голландский 
дизайн в эпоху аскетизма», прошедшая 
в конце минувшего года. Уже само назва-
ние непривычно для русского уха: у нас ро-
скошь и аскетизм — две несовместимые 
вещи. У голландцев — еще как. Дизайне-
ры из Нидерландов протестуют против 
перепроизводства и консьюмеризма, де-
лая авторские новые вещи из природных 
и технологических отходов. Дизайнер Юр-
ген Бей говорит: «Все уже существует, надо 
только уметь взглянуть на это 

”
все“ со сво-

ей, особенной точки зрения».
Потребители охотно голосуют за такие 

решения, позволяя себе иметь исключи-
тельные, единичные артефакты, выпол-
ненные из подручных материалов. Стул 
Darwin chair от Стефана Сагмейстера сде-
лан из сложенных стопкой 200 листов бу-
маги с рисунками. Комод Chest of Drawers 
от Тейо Реми представляет собой скреплен-
ные ремнем разрозненные ящики от ста-
рых шкафов. Люстра 85 Lamps Chandelier от 
Роди Грауманса собрана из 85 обыкновен-
ных лампочек. Скамья Tree Trunk Bench 
упомянутого Бея — это обыкновенное не-
обработанное бревно, к которому добавле-

ны бронзовые спинки. Причем продаются 
именно спинки — бревно предлагается 
раздобыть самостоятельно. Увлекательно, 
согласитесь?

Как сказал Бей, «дизайн — это не про-
сто создание, разработка предмета, это 
придумывание языка, который мог бы из-
менить привычки, поведение людей, и 
способ сохранить традиции, придав им но-
вый смысл». Множество ярких примеров 
такого подхода продемонстрировала Гол-
ландская неделя дизайна. Там на выстав-
ке дипломных работ местной Академии 
дизайна одна из выпускниц, Елле Мастен-
брок, представила удивленной публики 
что-то вроде музыкального автомата из 
старого шкафа со стеклянными дверцами 
и фарфорового сервиза. Любой желающий 
мог кинуть внутрь монетку в €1 и услы-
шать очаровательную мелодию от пробега 
металлического диска по проложенному 
между фарфоровых тарелок и супниц ме-
таллическому желобку.

Другой выпускник академии, Барт 
Эйсинк Сметс, представил пластико-
вую фигуру мужчины. Немолодого, не-
спортивного, в слегка помятой рубашке, 
очень обаятельного, с широкой улыб-
кой. И предположил, что тот мог бы соста-
вить компанию за обедом или у постели 
больного, если альтернативы нет. Проект 
Сметса получил название A.A.D: Artificial 
Atmosphere Design — «Рукотворный атмос-
ферный дизайн», подразумевая создание 
комфортной атмосферы не с участием лю-
дей, а с помощью вещей.

Было и много примеров, когда дизайн-
проекты или выставки, связанные с ди-
зайном, предлагали посетителям еду 
как неожиданный эксперимент. Дизайн-
обеды в Kazerne, бывшей казарме, пред-
лагали гостям, заплатившим по €135 за 
еду, повара-экспериментатора Эдвина 
Северейна из кейтеринговой компании 
Sot-l'y-laisse, неожиданно стать частью экс-
позиции. И пять ужинов под девизом Eat 
to meet («Поесть, чтобы встретиться»), где за 
€35 можно было поужинать за одним сто-
лом с практикующим дизайнером и задать 
ему свои насущные вопросы.

Что же из этого следует? Наверное, стоит 
учиться жить в новой парадигме, рассма-
тривая дизайн не как результат и облада-
ние им, а как процесс и впечатление, как 
эмоциональное обогащение. И не забывая, 
что самые главные вещи — это не вещи. Да-
же, а может быть, и особенно с наступлени-
ем нового календарного года.

Автор — соучредитель  
«Дизайн-лектория».

Продаются имеННо  
броНзовые сПиНки, 
бревно предлагается раздобыть 
самостоятельно. Увлекательно, 
согласитесь?
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